
Срок  исковой  давности  по
наследственным делам в РФ

К сожалению, с потерей близкого человека может столкнуть рано
или поздно каждый человек. Это не только печальное событие, но
и большие хлопоты. Ведь после похорон начинается другой, не
менее важный этап – процедура получения наследства, которое
осталось после покойного.

Поэтому  очень  важно  своевременно  начать  процесс,  ведь
подготовка  и  сбор  нужных  документов  может  занять  много
времени. Кроме того требуется понимать, что существует такое
понятие, как «срок исковой давности» по любым делам, который
необходимо  соблюдать  для  того,  чтобы  оформить  переход
имущества  от  одного  собственника  к  другому.

Срок для принятия наследства
Законом определяется срок в 6 месяцев с того момента, как
стало известно о смерти лица, оставившего наследство (эта дата
должна быть указана в документах, подтверждающих факт смерти
или  в  решение  судебного  органа,  где  человек  признается
покойным).

В этот промежуток времени наследники должны посетить нотариуса
и  написать  заявление  о  принятии  наследственного  имущества.
Кроме того потребует представить пакет документов, в которых
подтверждаются права на получения наследственного имущества.

Если  наследники  своевременно  обратились  к  нотариусу,  то  в
положенный по закону срок, они получают на руки свидетельство
о получение наследства. Однако в том случае, если в течение 6
месяцев наследники никак не объявились и не выполнили ряд
необходимых формальностей, то это расценивается как пропуск
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сроков, и, соответственно, влечет за собой утрату права на
наследственное имущество.

Однако  далеко  не  всегда  у  родственников  покойного  имеется
возможность своевременно узнать о том, что произошло печальное
событие.  Нередко  отношения  между  родственниками  оказываются
натянутыми, поэтому контакты между собой они не поддерживают.

Разумеется, поскольку контактов нет, они могут и не знать о
том, что в семье произошло печальное событие. Поэтому они и не
появляются  в  нотариальной  конторе.  В  этом  случае  нотариус
должен  сообщить  заинтересованным  сторонам  о  существовании
наследства.

Но и с этой ситуации можно решить проблему. Если написать
исковое заявление в судебный орган. Для того, чтобы наследники
могли воспользоваться своими законными правами отводится еще
полгода.  Основанием  для  продления  срока  будет  исковое
заявление.

В нем сообщаются следующие факты:

Какие  проблемы  оказались  препятствием  для  принятия
наследства в установленный законом срок;
Изложение  просьбы  к  судебному  органу  о  необходимости
восстановить срок.

Следует учесть, что положительным решение суда окажется только
в том случае, если обстоятельства пропуска будут уважительными
и приведены доказательства.

Предположим, отношения в семье были настолько натянутыми, что
родственники  вообще  между  собой  не  общались.  Поэтому
потенциальные  наследники  даже  не  догадывались  о  том,  что
родственник скончался и оставил наследство.

Или  у  наследника  было  тяжелое  заболевание,  и  состояние
здоровья не позволило ему вовремя обратиться в нотариальную
контору. 



Если  подобных  обстоятельств  нет,  то  будет  считаться,  что
установленного законом срока в 6 месяцев, будет более, чем
достаточно  для  того,  чтобы  своевременно  позаботиться  о
наследстве и принять его.

По закону дела, которые связаны с разделом имущества, которое
передается  по  наследству,  на  основании  завещания  или  при
передаче по закону, а также дела, которые связаны со сроками
исковой давности, ведут суды в общем порядке. Он определяется
ст. 196 ГК РФ: данный закон поясняет, что этот срок составляет
3 года.

Кроме  того  процедура  принятия  наследства  и  особенность
применения  законов  на  практике  в  отношении  наследственного
имущества,  имеет  ряд  важных  отличий.  Поэтому  на  них
обязательно стоит обращать внимание. Дело в том, что именно
они определяют сроки, установленные законом.

Статья 191 ГК РФ определяет, что отрезок времени для общего
случая  определяет  датой  в  календаре,  который  следует  за
событием,  которое  наступит,  в  связи  с  чем  и  происходит
разбирательство иска.

Поэтому если дело передается в суд, и оно связано с разделом
имущества, которое переходит от наследодателя к наследнику на
основании  закона  или  завещания,  то  датой,  когда  наступило
событие, будет считаться день, когда установлен факт смерти
лица,  которому  ранее  принадлежало  имущество,  или  дата
судебного  решения,  на  основание,  которого  гражданин  был
признан умершим.

Поэтому отрезком времени, которое остается для того, чтобы
предъявить  претензии,  следует  считать  следующий  день  после
наступившего события.

Пункт 1 ст. 192 ГК РФ поясняет, что окончание срока, который
исчисляется  в  годах,  что  часто  бывает  связано  с  делами  о
наследстве, принято считать, начиная с соответствующего месяца
и  числа  последнего  года.  Предположим,  мать  была  признана



умершей 25 мая 2007 года.

В этом случае сроком окончанием срока давности принято считать
три года, которые будут отчитываться, начиная со следующего
дня, то есть 26 мая 2007 года. Поэтому этот промежуток времени
будет считаться законченным 26 мая 2010 года.

Эксперты сходятся во мнении, что имущество, передаваемое по
наследству, далеко не всегда достается наследникам.

Например, если они были признаны недостойными судом:

Если  родители  были  лишены  прав  на  ребенка  (за
исключением ситуации, когда ребенок оставил завещание);
Если  лицо  совершило  преступные  действия  против
гражданина, оставившего наследство. Это действие может
быть направлено в отношении его последнего желания или
других преемников;
Граждане,  в  отношение  которых  был  вынесен  приговор
судебного органа по уголовному или гражданскому делу.

При  этом  лица,  которые  совершили  деяния,  направленные  на
увеличение  доли  в  наследственном  имуществе  признаются
абсолютно  недостойными.  Поэтому  такие  преемники  не  могут
воспользоваться  правами  на  получение  наследства  ни  на
основании  закона,  ни  на  основании  завещания  (никак),  за
исключением ситуации, когда наследодатель по своей доброй воле
оставил завещание именно на них.

Кроме  того  существует  еще  одна  категория  граждан,  которые
могут  быть  лишены  возможности  участвовать  в  распределении
наследственного  имущества.  Это  лица,  признанные  условно
недостойными наследниками. К такой категории относятся лица,
которые злостно уклоняются от обязанностей по содержанию лица,
являющегося наследодателем.

При этом такая категория недостойных преемников имеет право в
порядке, предусмотренном законом, предъявить претензии на долю
в  наследственном  имуществе,  однако,  судебный  орган  имеет



полномочия отстранить их от доли в наследственном имуществе,
если  поступит  соответствующее  требование  от  других
наследников.

Например. У наследодателя имеется сын и дочь, которые между
собой являются родными братом и сестрой. Им достается квартира
от  отца,  который  признан  умершим.  Жилое  имущество  было
приобретено в ипотеку.

Сестра  регулярно  вносит  денежные  средства  для  погашения
кредита, а брат находит массу причин этого не делать. В этом
случае женщина имеет все основания для обращения в судебный
орган с иском, на основание которого ее брата лишат прав на
долю в этой квартире.

Причиной искового заявления будет уклонение от обязанностей
содержать  имущество,  которое  было  получено  по  наследству.
Поэтому суд будет иметь все основания признать мужчину условно
недостойным преемником. Последствия будут однозначными. Он не
получит наследство.

При этом закон определяет определенный срок исковой давности,
он составляет три года. В этот период времени можно подать иск
о признании одного из наследника недостойным.

Однако по мнению юристов и нотариусов, можно надеяться на
положительный  исход  дела  в  том  случае,  если  потенциальный
наследник обратился в судебный орган в течение полугода с того
момент, как его родственник скончался и имущество которого
начинают делить.

Однако есть один нюанс. Признать недостойным наследником может
только  суд  и  только  при  наличие  максимального  количества
доказательств,  которые  однозначно  показывают,  что  наследник
вел  себя  недобросовестно  (для  этого  можно  обратиться  за
помощью  к  свидетелям,  собрать  необходимые  бумаги  и  многое
другое). Если же суд признает доказательства недостаточными,
то лишить наследника прав будет невозможно.



Однако существует еще один нюанс. Наследникам достается не
только собственность покойного, но и долговые обязательства,
если  таковые  числятся.  Нередко  до  поры  до  времени  о
существования  долгов,  которые  успел  «набрать»  покойный,
преемники даже не догадываются. И только через определенный
период времени данное обстоятельство «всплывает».

В  виде  коллекторов  или  представителей  банков,  которые
занимаются взысканием долгов. Поэтому следует знать о том, что
существует определенный порядок, когда наследникам переходят
долги покойного. Это прописано в ст. 1175 ГК РФ.

Преемник, получивший не только имущество, но и долги покойного
может отвечать по существующим долговым обязательствам только
в  пределах  стоимости  собственности,  которую  он  получил  в
наследство. Со стороны кредитора не может быть предъявлено
требование  о  погашении  всей  суммы  задолженности,  если  она
больше оценочной стоимости наследственного имущества.

При  этом  долги  будут  распределены  между  всеми  лицами,
призванными  к  наследованию  и  которые  получили  имущество
покойного. При условии, что им было выдано свидетельство о
вступлении в наследственные права.

Стоит обратить внимание на то, что срок взыскания по долговым
обязательствам может быть очень длительным. Он составляет от 3
до 10 лет! При этом для того, чтобы составить график погашения
задолженностей, наследнику придется обращаться в банк, который
предоставил кредит.

При  этом  смерть  кредитора  не  является  основанием  для
досрочного  расторжения  кредитного  договора.  Предположим,
кредитор скончался в 2014 году, а срок ипотечного кредита
составляет 25 лет. В этом случае наследник имеет полное право
гасить долг постепенно, руководствуясь графиком выплат.



Расчет  срока  исковой  давности  по
наследственным делам
Итак,  если  с  продолжительностью  срок  исковой  давности  все
предельно понятно. Он может составлять минимум три года, но не
более  10  лет.  То  необходимо  определиться  с  тем,  с  какого
момента нужно отсчитывать и каков порядок определения срока
давности по иску.

Чаще  всего  принято  считать  за  точку  отсчета  следующий
календарный  день  после  того,  как  было  открыто  дело  о
наследстве  (это  следующее  утро  после  того,  как  умер
родственник  или  после  того,  как  вступило  в  силу  решение
судебного органа о признание его покойным).

Именно подобного расчета придерживаются нотариусы и юристы при
ведении  простых  дел  о  наследстве,  которые  касаются  всех
преемники, получившие известие о смерти (признании покойным)
своего родственника.

Подобная практика применяется при ведение дел о наличии или
при отсутствии завещания, а также при распределении имущества
по наследству. Нередко точкой отсчета является не факт смерти,
а иные обстоятельства.

Рассмотрим пример. После того, как наследники не получили в
установленный период времени извещение о том, что родственник
умер,  после  того  как  стало  известно  о  том,  что  оставлено
завещание наследодателем, о том, что имеет место нарушение
прав на наследство, факты сокрытия или незаконного завладения
или незаконного распределения наследства.

В том случае, если срок давности по иску окончился в один из
выходных или праздничных дней, то его окончание придется на
начало рабочей недели после выходных или праздников.



Как увеличить срок исковой давности
Законом предусмотрен общий срок давности по искам, который
составляет не более трех лет. Подобные правила применяются и
при разбирательствах дел о наследстве. При этом наследники
могут воспользоваться своим правом и в том случае, если уже
прошли два срока по полгода.

Образец  иска  о  восстановлении  срока  для  вступления  в
наследство  здесь.

Заявить о своих правах можно в том случае, если имеет место
нарушение прав на имущество наследников. При этом требуется
представить  доказательства  о  том,  что  у  истца  не  было
возможности получить информацию о том, что его родственник
скончался. В этом случае решение суда лишит прав на наследство
остальных преемников.

Однако  и  выигранное  в  суде  дело  не  гарантирует  того,  что
наследник  немедленно  получит  свое  наследство  в  натуральном
виде. Нередко оказывается, что часть имущества, положенная по
наследству, оказывается проданной.

Именно  поэтому  чаще  всего  наследники,  которые
восстанавливаются  права  на  получение  наследства,  имеют
притязания на получение денежной компенсации за свою долю,
которую придется возмещать остальным наследникам.

Кроме  того  по  существующим  законам  существует  возможность
увеличить  сроки  давности  по  искам  для  получения
наследственного имущества, если имеются веские доказательства.
Подобная практика закреплена в п. 1 ст. 1196 ГК РФ.

Помимо  этого,  статья  предусматривает  вероятность  увеличить
срок  давности  по  иску  на  срок  не  более  10  лет.  Подобная
практика применяется к делам, представляющим большую сложность
и весьма запутанным. Когда приходится делить недвижимость.
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